

Chronique de la Société Suisse d'Héraldique

Objekttyp: **Group**

Zeitschrift: **Archives héraudiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero**

Band (Jahr): **10 (1896)**

PDF erstellt am: **23.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Georges Le Clerc était un graveur et géographe vaudois qui vivait à Lausanne et dont on connaît en particulier une belle *Carte du baillage de Lausanne* gravée en 1668. Elle est très recherchée.

Le propriétaire de cet ex-libris, Jean-Louis de Loys, seigneur de Marnand, était contrôleur général pour le gouvernement bernois, à Lausanne. Dans un acte de 1675, il est qualifié de « noble et généreux » seigneur de Villardin, Vuarens, Orzens, etc. La famille de Loys paraît être d'origine fribourgeoise. On trouve *Antoine Loys*, à Lausanne, en 1630 ; son fils *Mermet*, juré de l'officialité de Lausanne, en 1377 ; en 1480, *Janie Loys*, prieur de Lausanne ; en 1505, *spectable seigneur Etienne Loys* ; en 1544, *Noble et ègrège Jean-Louis Loys*, etc. A partir de cette époque, les membres de cette famille sont toujours qualifiés de « nobles ». Outre les seigneuries déjà mentionnées, celles de Middes, Prilliez, Denens, Cheseaux, Bettens ont encore à différentes époques été en mains de la famille.

Dans notre ex-libris, deux petits anges tiennent dans chaque main un clairon orné d'un pénon armorié. Ils représentent évidemment les quatre quartiers du titulaire qui seraient à dextre de Loys et Rosset, à senestre apparemment de Seyssel et Wagnière.

J. G^t.

CHRONIQUE DE LA SOCIÉTÉ SUISSE D'HÉRALDIQUE

NOUVEAUX MEMBRES

Ont été reçus membres de la Société :

MM. Eug. Tattet, Château de la Garrière, par Mauvezin, Gers (France).

Albert Walter-Anderegg, peintre-héraldiste, Herrengrabenweg 3, Bâle.

Emile Keller, peintre héraldiste, 5, Maneggstrasse, Zurich.

DONS REÇUS

De M. FRITZ SIEBER, à Bâle. « Basler Stadtbilder, alte Häuser und Geschlechter », von F.-A. Stocker Basel, 1890.

De l'*Institut heraldique Italien*. « Calendario d'oro », pubblicazione ufficiale dell'instituto araldico italiano Anno VIII 1896.

De M. CH. BÜHLER, à Berne. Une superbe collection d'environ 40 grandes photographies des peintures héraldiques de ce maître, formant la partie essentielle de son œuvre.

Du même. Un grand dessin original de feu le Dr Stantz, représentant les armes de l'abbaye des boulangers de Berne.

Société neuchâteloise de Géographie. Son « Bulletin », tome VIII, 1894-1895.

RÉUNIONS DE SECTIONS (Zweigsitzungen).

Estimant que la formation de sections est pour les Sociétés un élément de prospérité, les membres neuchâtelois de notre Société se sont, dès son origine, réunis périodiquement pendant le courant de

l'hiver pour l'enseignement mutuel par la discussion, la présentation d'objets héraldiques ou la communication de travaux. Aussi est-ce avec un vif plaisir que nous saluons la décision qu'ont prise nos collègues de Bâle de se constituer en section, comme nous en informe une communication que nous publions ci-dessous. Il serait à désirer que ce bon exemple fut suivi partout où les membres de la Société sont assez nombreux pour former un petit noyau, car il y a là un précieux élément de vie et de propagande. Nous recommandons particulièrement cet avis aux méditations de nos amis de Zurich et de Lausanne.

BASEL. — Am vergangenen Jahrestag unserer Gesellschaft ist mehrfach gewünscht worden, dass in den Verkehrszentren, die eine ansehnliche Mitgliederzahl aufweisen, periodische Zweigsitzungen abgehalten werden sollten, um zur Förderung der Bestrebungen der Gesellschaft unsere Leute in erspriessliche Berührung zu bringen.

Auf die Initiative von Herrn Merian-Mesmer versammelten sich nun die Basler Mitglieder zu einer ersten und constituellen Sitzung im Cardinal, *Donnerstags, den 20. Februar 1896.* Herr Merian, als prov. Actuar eröffnete die Verhandlung. Infolge zu grosser Inanspruchnahme konnten H. Prof. Burkhardt, sowie Herr Merian Wahlen nicht acceptieren. *Den Vorsitz übernimmt DR. AUGUST BURKHARDT;* das Secretariat besorgt Herr Alfred Stückelberg, das Säckelmeisteramt aber Herr Merian-Mesmer. Die Sitzungen werden alle 3 Monate (und wenn erforderlich) durch den Præsidenten angeordnet.

Laut den Tracktanden folgte nun das interessante Referat von Herrn MERIAN über *Namen und Herkunft der bair. Grafen Luxburg, vormals Girtanner von St-Gallen und deren verwandschaftliche Beziehung zur Familie Burckhardt* in Basel, eine willkommene Ergänzung zum Stammbaum des letztern Geschlechtes. — PROFESSOR BURCKHARDT, machte darauf die allseitig begrüsste *Anregung*, die Frage aufwerfend, ob und wie die hiesigen Heraldiker der Stadt Basel ein würdiges und historisch **critisches** *Wappenbuch verschaffen könnten* durch sorgfältige Aufnahme des sämmtlichen vorhandenen Wappenmaterials, wie wir es zur Zeit noch in Menge besitzen an Monumenten und Bauten, in Wappenbüchern der alten Zünfte und Gesellschaften. Man einigte sich im Wunsche, dass vorerst *ein Verzeichniss des Vorhandenen* angefertigt werde, vorauf dann die geeignetste Art der Aufnahme zu ermitteln wäre.

Mehrfach wurde auch der Gedanke geäußert, wie notwendig *eine Verbesserung, Erweiterung und Fortführung des Lutzschen Familienbuchs* wäre. Möchte ein solches Werk bald unter Mitwirhung zahlreicher competenter Kreise an die Hand genommen werden.

Herr Dr. Aug. Burckhardt berichtete über Fäschische Jahrzeit Stiftungen und veranlasste eine sich hieran knüpfende interessante Discussion über genealogische Gegenstände. An den offiziellen Teil der Sitzung schloss sich eine zwanglose Unterhaltung meist über einschlägige Materien besonders über Local- und Familien Anecdoten, wobei keine Geschmacksrichtung zukurz gekommen ist. A. ST.

NEUCHATEL. — Les membres de la Société d'Héraldique habitant à Neuchâtel, se sont réunis le 27 février, en séance de travaux, sous la présidence de M. Jean Grellet.

La réunion a été essentiellement consacrée à l'examen de divers ouvrages et publications parvenus récemment au comité, et au nombre

desquels il faut signaler une collection de reproductions photographiques des œuvres principales de M. Ch. Bühler, puis, les superbes volumes consacrés à l'histoire des familles de Courten et Escher v. Glas, les dernières livraisons de la « Wappenkunde », l'histoire des armes de la maison de Hohenzollern, par M. Gritzner, diverses généalogies, etc. La nouvelle que les membres de la Société, domiciliés à Bâle, se sont constitués en section, sous la présidence de M. L.-A. Burkhardt, est saluée avec une vive satisfaction.

Le comité fait part des mesures d'exécution qu'il projette de prendre pour que la section héraldique de l'exposition de Genève représente dignement notre art et réunisse des spécimens choisis dans toutes les régions de la Suisse. Malheureusement M. Gauthier a fait savoir que l'état de sa santé ne lui permettrait probablement pas de s'occuper comme il aurait voulu le faire de l'organisation de l'exposition. Ainsi la plus grande partie du travail retombera sur les épaules de M. Choisy.

Après diverses petites communications de quelques-uns des assistants, M. le président clôt la séance par la lecture d'une étude documentée et du plus haut intérêt sur l'origine de la *fleur de lys* héraldique.

J. DE P.

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

HERALD. MITTHEILUNGEN D. VEREINS KLEEBLATT. — *Januar.* — Das Wesen der Heraldik. — Das Wappen der Provinz Sachsen. — *Februar.* — Prof. Adolf Menzel. — Der Adler. — Die Heraldik in der Fach- und Fortbildungsschule. — Der erhabene Zahnrand und der Löwe der ältesten Schauenburger Siegel. — *März.* — Ein Stammbuchblatt. — Entwürfe zu Mittelalterlichen Backsteinbauten. — Das Wappen der Provinz Hannover.

DER DEUTSCHE HEROLD. — *Februar.* — Otto Hopp's Städtewappenwerk. — Die Rurik-Legende. — Zur Naumburger Todtenliste. — *März.* — Etwas zur heraldischen Kunstsprache. — Das türkische Wappen. — Pommersche Kirchenbücher. — Schottisches Geburts- und Adelsattest. — Zur Geschichte der von Johnston.

ARCHIVES DE LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES COLLECTIONNEURS D'EX-LIBRIS. Marques des livres de l'empereur Maximilien I^r du Mexique. — Ex-libris d'Anatole de Montaiglon, — de l'abbé Xaupi, — de Georges Vicaire. — L'armorial de C. de Coupigny, manuscrit ayant appartenu à Robespierre.

Réponse. — Au sujet de la question que nous avons reproduite dans notre dernier numéro d'après le « ADLER », on nous dit de bonne source que l'empereur Léopold I avait accordé en 1659 le titre de baron à David de Buren-Vaumarcus, mais celui-ci étant mort la même année, il y a eu quelque retard dans l'exécution du diplôme qui porte la date de 1669.